

***[El periódico en Checoslovaquia]***

**León Trotsky**

**6 de junio de 1930**

(Versión al castellano desde “[Le journal en Tchecoslovaquie](#)”, en [León Trotsky – Les auteurs marxistes en langue française](#) ; archivos publicados en el [MIA](#) con el apoyo del Institut Léon Trotsky.)

Queridos camaradas,

Adjunto encontrarán una copia de mi carta al camarada Lenorovic<sup>1</sup>, en la que abordo principalmente la cuestión sindical, tan importante.

Junto con los dos camaradas que conocen ustedes, hemos leído el proyecto de editorial para el primer número y, en esta ocasión, hemos discutido a grandes rasgos la fisonomía general del periódico. Por supuesto, esta fisonomía solo podrá precisarse después de los tres, cuatro o cinco primeros números, a través del contacto con los lectores y de la prueba de la participación directa en las luchas.

Sin embargo, ya podemos hacer algunas observaciones. En situaciones como la de la Oposición de Izquierda Checoslovaca, siempre se corre el riesgo de crear un órgano que sólo sirva para las necesidades internas del grupo y que, por lo tanto, se degrade al rango de órgano de una secta. La otra amenaza, no menos grave, es correr detrás de las grandes masas o pretender luchar para conquistarlas; al hacerlo, nos engañamos a nosotros mismos y creamos un órgano que no puede ser útil para la fracción ni es leído por las masas, lo que significa que no sirve para nadie.

La dificultad radica en la combinación del ámbito teórico y propagandístico con la actividad política práctica. La tarea inmediata de la revista es la formación y agrupación de cuadros marxistas opositores. Por lo tanto, la revista debe publicar artículos de doctrina, y aunque estos artículos solo sean comprensibles o accesibles para cincuenta o cien camaradas, hay que publicarlos de todos modos. Al mismo tiempo, es evidente que hay que publicar artículos muy populares y sencillos, que traten una cuestión aislada, iluminándola a la luz de la actualidad. El equilibrio, como he dicho, deberá establecerse en el curso mismo del trabajo.

Es muy importante dar a conocer a través del periódico los asuntos internos del partido, evidentemente en la medida en que ello no le acarree dificultades con las autoridades. El carácter de la burocracia está indisolublemente ligado a intrigas, secretos y una atmósfera de conspiraciones. La verdadera lucha por la democracia en el partido no consiste en reclamarla, sino en revelar a los militantes la verdadera vida del partido y, de ese modo, darles la posibilidad de participar activamente en ella. Por eso es absolutamente necesaria la conexión con diferentes elementos del partido. Para la Oposición, los “corresponsales en el partido” son tan importantes como los “corresponsales obreros”. Estoy seguro de que la Oposición encontrará en todas las instituciones del partido amigos entre los elementos que desempeñan un papel secundario y que tienen que sufrir directa y dolorosamente las costumbres burocráticas.

---

<sup>1</sup> “[[Sobre la cuestión sindical. Carta a Lenorovic](#)]”, en esta misma serie de nuestras EIS.

Para afirmar con más fuerza la fisonomía del periódico, también se pueden editar, como de hecho se ha hecho hasta ahora, panfletos y llamamientos de vez en cuando, ya que esto permite penetrar más profundamente en las masas y crear, de alguna manera, instrumentos para medir y controlar nuestra influencia.

Edicions Internacionals Sedov  
Serie: Trotsky inédito en internet y en castellano

Edicions internacionals Sedov



[germinal\\_1917@yahoo.es](mailto:germinal_1917@yahoo.es)